
Заработная плата подростков в среднем за 
смену составит около 5,5 тысячи рублей с учетом 
доплаты от ОГКУ «Ивановский межрайонный центр 
занятости населения». Каждая смена длится  
12 рабочих дней с двумя выходными – субботой и 
воскресеньем. Трудиться подростки будут по три 
часа в день с 9:00 до 12:00. 

Отметим, временное трудоустройство подрост-
ков в возрасте от 14 до 18 лет в свободное от учебы 
время организуется в областном центре ежегодно. 
Всего этим летом через МКУ «Молодежный центр» 
города Иваново планируется трудоустроить  
1080 несовершеннолетних. Сейчас продолжается 
прием документов в смены на июль и август.

Желающим получить временную работу в 
июле-августе необходимо представить в «Моло-
дежный центр» (г. Иваново, ул. Энтузиастов, 2) 
заявление и пакет документов.

Для подростков в возрасте 14–15 лет также 
необходимо получить разрешение на работу от 
органа опеки и попечительства. Получить разре-
шение на работу подростка от территориального 
управления социальной защиты населения по 
городу Иваново можно через МФЦ города  
Иваново, предварительно записавшись  
по телефону: 57-56-54.

Добавим, для получения материальной под-
держки от Центра занятости населения подрост-
кам необходимо подать заявление на портале 
«Работа в России» (trudvsem.ru), предварительно 
заполнив там резюме.

По вопросам временного трудоустройства 
молодежи и представления документов можно 
обращаться по телефону «Молодежного центра»: 
93-98-09 с понедельника по пятницу  
с 9:00 до 18:00.

Они будут благоустраивать территорию городских парков «Харинка»,  
им. В.Я. Степанова, им. Революции 1905 года, сквера Московского 

микрорайона, набережную Уводи, аллеи на улице Шубиных  
и проспекте Текстильщиков, спортплощадки МБУ «Восток»

  актуально
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С 26 мая выдача социально значимых  
справок о регистрации осуществляется  
на безвозмездной основе
«В соответствии с тем, что выдача справок о регистра-
ции является социально значимой услугой, главой 
города Иваново было принято решение перевести 
данный вид услуг из категории «платные» в категорию 
«муниципальные», предоставляемые на безвоз-
мездной основе», – рассказал директор городского 
многофункционального центра Максим Берёзкин.
Речь идет о следующих видах услуг:

– выдача справки о регистрации гражданина;
– выдача справки о зарегистрированных по адресу;
– выдача справки об истории регистраций гражданина;
– выдача справки о совместной регистрации с 
умершим;

– выдача заверенной копии поквартирной карточки, 
ордера.
Данные виды документов (справок) с 26.05.2023 можно 
получить бесплатно в любом отделе приема и выдачи 
документов МКУ МФЦ в городе Иваново.

Посмотрите 
вокруг
В городской черте более 
двадцати особо охраняемых 
природных территорий
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Экстремальное 
мытье окон 

На площади Победы в Иванове, 
на перекрестке со стороны од-
ностороннего движения по улице 
Багаева, машины всегда стоят 
подолгу. Светофор там настроен 
так, чтобы пропускать больший 
поток по улице Богдана Хмель-
ницкого. Так вот этим моментом 
всегда пользовались разного рода 
попрошайки, демонстрируя то фо-
тографии каких-то вымышленных 
больных детей, то свои реальные 
увечья. Подают там пусть не ще-
дро, зато регулярно, потому что 
в паузу красного света у водите-
лей есть возможность открыть 
кошелек и дать сотню-другую в 
протянутую в окно руку. Мы не раз 
писали об этом: как нехорошо это 
и с точки зрения безопасности до-
рожного движения, и с социальной 
тоже:  если у людей есть реальные 
проблемы, лучше обратиться в со-
ответствующие службы.

На днях место попрошаек заня-
ли мальчишки, которые протирают 
лобовые стекла стоящих на све-
тофоре машин и, конечно, тоже 
просят за это денег.

Глядя на это, лично у меня воз-
никло двоякое чувство: да, ребята 
молодцы, пытаются честно, как мо-
гут, заработать (мы не знаем их 
социальное положение, нужду и 
достаток), но ведь это опасно.

Мальчишкам лет 12-13. Бегают 
между машин прямо по проезжей 
части. Прыскают на стекло моющим 
средством, пытаются протереть 
тряпкой. Подпрыгивая, пытаются 
достать до стекла высоких вне-
дорожников, не получается – и 
смешно, и страшно. Реакция води-
телей на это тоже неод нозначная: 
кто-то отмахивается, мол, не надо 
ничего, а кто-то вступает в разго-
вор с юными предпринимате лями.  
«Родители-то знают, чем вы тут 
занимаетесь? Куда под колеса? 
Вот возьми деньги, только иди до-
мой – задавят! Я вот сейчас выйду 
и посмотрю, кто тут за вами стоит».

Вряд ли у этих мальчишек есть 
какой-то босс, который отбирает всё 
заработанное (хотя не исключено и 
это). Скорее всего, пацаны пытаются 
добыть денег самым простым для 
них способом. И вроде бы это по-
хвально (кстати, читайте материал о 
юных бизнесменах города Иваново 
на стр. 10), но сердце замирает, гля-
дя, как они снуют между машинами, 
буквально кидаясь под колеса. 

Ольга Хрисанова

Старт 
летней 

трудовой 
кампании

С 1 июня на работу вышли более 600 подростков
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Старое на новое
Дорогие читатели! Этим летом заме-

няем рекордные четыре сотни игровых 
элементов на детских площадках.

В консолидированном бюджете с 
учетом областной поддержки заложили 
на это 30 миллионов рублей. План самих 
работ, проблемы и решения обсуждали 
на этой неделе с горожанами, заместите-
лем руководителя регионального отде-
ления «Союза женщин России» Анной 
Власовой и депутатом гордумы Иваном 
Андреевым. Совещание провели в дет-
ском городке на 3-й улице Чайковского.

Еще три года назад здесь снесли 
незаконные гаражи и сараи, а на осво-
бодившееся место перенесли игровые 
элементы, установили новые качели, 
детскую горку, песочницу и игрушечную 
кухню, добавили ограждение со стороны 
дороги. Обсудили и дальнейшее развитие 
площадки – в ближайшее время заменим 
старые качели, качалку-балансир, отре-
монтируем лавки.

В целом в прошлом году осенью мы 
демонтировали в областном центре  
172 игровых элемента на 120 адресах. 
Сразу поставить новые элементы нам 
не позволило окончание строительного 
сезона. Сделаем этим летом. Уже опреде-
лили подрядную организацию, которая 
выполнит эти работы до 1 августа.

Продолжим и плановую замену 
оборудования, не отвечающего требова-
ниям безопасности. С учетом обращений 
запланировали заменить еще 207 (!) 
элементов (старые или аварийные) по  
141 адресу. Эти работы планируем завер-
шить до конца лета.

Еще предусмотрели в бюджете более 
4 миллионов рублей на ремонт детского 
игрового оборудования. Не всегда оно 
требует дорогостоящей замены. Напри-
мер, на днях жители сообщили о поломке 
качелей на 3-й улице Чайковского. В этот 
же день неисправность устранили.

Поэтому обратная связь для нас 
очень важна. Будем признательны жите-
лям за предложения по замене детских 
игровых элементов или по их ремонту. 
Работу выстраиваем и с перспективой на 
следующие годы.

«Сцена музыкальных миссий»
Музыкальная площадка заработает в городском парке культуры и отдыха 

«Харинка» с 3 июня. Раз в две недели по субботам в 18:00 перед аудиторией 
будут выступать музыканты, исполняющие рок, джаз, фолк и другие 
направления.

Первым коллективом, открывающим «Сцену музыкальных миссий», станут 
«Балтийские чайки». Дуэт составляют Александр Юров – ветеран ивановской 
рок-сцены, неоднократный лауреат фестивалей рок и бардовской 
направленности, а также Ян Фарфаровский – молодой гитарист, уже 
отметившийся сотрудничеством со многими известными музыкантами.

Детские сады – капитальные ремонты
В этом году в региональную программу вошли восемь ивановских 

детских садов. «Все эти детсады обследовала и отобрала в программу 
региональная общественная палата – они больше других нуждаются в 
ремонте. В двух садиках заменят все окна на пластиковые, еще в шести –  
заменят окна и отремонтируют кровли», – рассказал глава областного 
центра Владимир Шарыпов.

В числе участников программы – детский сад комбинированного вида 
№ 194 в районе мебельного комбината. Это одно из самых больших 
дошкольных учреждений города, рассчитанное на 12 групп, из которых 
десять общеразвивающей направленности и две логопедические. Сейчас 
сад посещают 247 воспитанников.

«Здание 1980 года постройки, оно давно уже в центре внимания мэрии:  
в прошлом году полностью поменяли систему отопления, отремонтировали 
пищеблок и прачечную, заменили часть мебели в группах, докупили игрушки, –  
отметил мэр. – Очень рад, что в этом году благодаря поддержке губернатора 
Станислава Воскресенского получится поменять кровлю и закончить замену 
окон (часть мы, конечно, уже заменили за несколько лет). Это достаточно 
дорогостоящие работы, собственными силами городского бюджета мы бы 
выполняли их значительно дольше. В стороне в любом случае не остаемся,  
к 97 областным миллионам добавили более 5 млн муниципальных».

Мэр подчеркнул, что ход ремонтных работ будет контролироваться  
на всех этапах. 

Дорога-дублер
На Шереметевском проспекте 

появятся дорога-дублер, новая 
остановка и дополнительные 
пешеходные переходы. Об этом 
сообщил заместитель главы городской 
администрации Алексей Михайлов.

Сейчас работы на магистрали идут 
на участке между улицами Карла 
Маркса и Громобоя. На основном пути 
проспекта здесь уже уложен верхний 
слой асфальта. Подрядчик завершает 
строительство дороги-дублера вдоль 
дома № 117 по Шереметевскому 
проспекту. «Дорога необходима для 
въезда и выезда жителей 117-го дома, а 
также соседних с ним многоквартирных 
домов. Раньше они напрямую 
выезжали на проспект, что создавало 
аварийные ситуации. Теперь выезды 
будут безопасные», – отметил Алексей 
Михайлов. 

На Шереметевском проспекте 
дорожники обустроят новые 
пешеходные переходы, в частности, у 
Дворца игровых видов спорта. В связи 
с большим объемом работ в нынешнем 
строительном сезоне будет выполнен 
ремонт проезжей части. Полностью 
работы на магистралях завершат в 
2024 году.

Проверено 29 км магистральных 
трубопроводов

С начала летней ремонтной кампании специалистами Ивановских тепло-
вых сетей Владимирского филиала «Т Плюс» проведены испытания на 3 из  
15 магистральных участках теплосети, проверено 29 км трубопроводов  
(в однотрубном исчислении), что составляет 18% от общего объема. Гидравли-
ческие испытания трубопроводов города Иваново начались 15 мая и продлятся 
до 1 сентября. В данный момент они ведутся в Октябрьском районе города.

Давление в тепловых сетях повышают в полтора раза, для того чтобы 
выявить на трубопроводах слабые места и своевременно провести ремонты. 
На сегодняшний день по итогам проверок было выявлено 19 дефектов. Гидрав-
лические испытания на сетях проводятся без отключения потребителей от 
горячего водоснабжения – подача теплоносителя осуществляется по одному 
работающему трубопроводу, однако возможны снижения теплогидравличе-
ских параметров в период производства работ.

После проведения ремонта на всех участках будут выполнены работы по 
восстановлению благоустройства. Качество выполнения благоустройства кон-
тролируется специальной комиссией с участием представителей администра-
тивно-технической инспекции г. Иваново, а работы принимаются только после 
устранения всех замечаний.

Специалисты филиала продолжают вести усиленный контроль за освобо-
ждением охранных зон и соблюдением стандартов безопасности по огражде-
нию ремонтируемых участков трубопроводов. В случае обнаружения повре-
жденного или нарушенного ограждения компания просит жителей города не 
приближаться к опасному участку и немедленно сообщить в аварийно-диспет-
черскую службу по круглосуточному телефону: 42-50-02.

Новая детская 
площадка 

Проект площадки «Лесной гномик» 
был разработан инициативной группой 
жителей местечка Лесное. 

Новая зона отдыха расположилась 
на перекрестке улиц Плесской 
и  4-й Сокольской. «Это уже вторая 
территория в микрорайоне, которая за 
последние три года благоустраивается 
по программе поддержки местных 
инициатив, – сообщил Владимир 
Шарыпов. – В 2021 и 2022 году 
благодаря активистам ТОС «Лесное» 
в рамках программы по поддержке 
местных инициатив благоустроена 
спортивно-игровая зона на 1-й Снежной. 
В прошлом же году при поддержке 
депутатов начали строить детский 
городок на перекрестке Плесской и 4-й 
Сокольской».

По словам главы города Владимира 
Шарыпова, новый детский городок 
посещают более пятидесяти 
малышей. Сейчас здесь установлено 
дополнительно 13 игровых 
конструкций. Жители уже приступили 
к возведению «живой» изгороди 
вокруг площадки, регулярно проводят 
субботники и самостоятельно создали 
входную арку. «У жителей Лесного 
много идей и планов по развитию 
территорий, поэтому будем помогать их 
реализовывать», – отметил мэр.
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Время активного 
отдыха!

Лето – чудесная пора, когда контрольные 
написаны, учебники сданы в библиотеку, а 
школьники с нескрываемой радостью ухо-
дят на долгожданные каникулы. И свою за-
дачу мы видим в том, чтобы эти три летних 
месяца ребята провели с пользой, отдохну-
ли, набрались сил. 

В этом году на организацию отдыха де-
тей в бюджете города Иваново предусмотре-
но 17,5 млн рублей. Эти средства пойдут на 
отдых ребят в лагерях дневного пребывания, 
которые будут организованы при школах, а 
также на организацию досуга в учреждени-
ях дополнительного образования – в лагерях 
спортивной, военно-патриотической, твор-
ческой, лидерско-научной направленности. 
Отдельно средства в городском бюджете на 
этот год заложены на приобретение путевок 
для детей в загородные оздоровительные ла-
геря – 1,6 млн рублей.

Всего в этом году планируется охватить 
отдыхом в лагерях с дневным пребыванием 
5574 человека. 

В июне лагеря дневного пребывания 
для ребят будут действовать в 49 школах 
и 6 учреждениях дополнительного обра-
зования. В августе такие лагеря откроют-
ся на базе двух школ и одного учреждения 
допобразования. 

Педагоги тщательно продумывают, чем 
занять девчонок и мальчишек и что бы тако-
го придумать, чтобы нашим детям было ин-
тересно, а впечатлений с лихвой хватило до 
следующего лета! И такая возможность поя-
вится у ребят, которые в летнее время будут 
посещать профильные лагеря, организован-
ные на базе дневных: «Дорога в пятый океан», 
«Школа инструкторов безопасности», «Юнар-
меец», «Учимся жить в согласии», «МатБит», 
«Танцевальные каникулы», «Умные канику-
лы»… К слову, в лагерях с дневным пребыва-
нием запланировано предоставление детям 
двухразового питания.

По линии комитета молодежной полити-
ки, физической культуры и спорта этим летом 
планируется проведение двух профильных ла-
герей дневного пребывания с общим охватом 
50 подростков в возрасте 14–17 лет: «Летняя 
IT-школа. Создаем свой бизнес» на базе сред-
ней школы № 26 и Ивановского государствен-
ного политехнического университета и «Век-
тор» на базе ивановской гимназии № 32.

Также хочу отметить, что на протяжении 
многих лет в Иванове реализуется проект 
«Активные каникулы». Ознакомиться с пла-
ном мероприятий родители могут на сайте 
администрации города. 

Дорогие ребята! Пусть лето радует вас хо-
рошими событиями и прекрасной погодой, а 
ваши летние каникулы-2023 будут активными, 
творческими, спортивными и позитивными!

– За семь дней с 22 по 28 мая более 
66 тысяч жителей Ивановской области 
приняли участие в предварительном 
голосовании «Единой России», выбрав 
наиболее достойных, по их мнению, 
кандидатов. Далее решение избирателей 
будет закреплено на региональной пар-
тийной конференции в июне этого года, 
где победители предварительного голо-
сования официально станут кандидата-
ми от «Единой России» на предстоящих 
выборах в Ивановскую облдуму, – сооб-
щил секретарь регионального отделения 
партии «Единая Россия» Сергей Низов.

30 мая на пресс-конференции ре-
гионального исполкома партии «Единая 
Россия» были озвучены предваритель-
ные итоги голосования. Чуть позже их 
окончательно утвердит Генеральный 
совет партии. 

Как известно, «Единая Россия» – 
единственная в стране партия, которая 
доверяет отбор кандидатов на предстоя-
щие выборы проводить самим жителям. 
Отдать свой голос за будущего канди-
дата могут все зарегистрированные на 
территории региона избиратели. Стать 
участником предварительного голо-
сования могут все жители Ивановской 

области, для этого необходимо подать 
заявку в «Единую Россию». 

В этот раз желающих попробо-
вать свои силы в политической борьбе 
оказалось 269 человек. Именно из них 
жители нашего региона выбрали тех, кто 
станет кандидатами от «Единой России» 
на предстоящих сентябрьских выборах 
в Ивановскую областную думу. Каждый 
из участников представил программу 
развития территорий Ивановской обла-
сти и идеи решения актуальных проблем. 
Половина кандидатов предварительного 
голосования впервые участвовала в вы-
борах. Среди участников – действующие 
депутаты, волонтеры, общественники, 
сотрудники сферы образования, культу-
ры, здравоохранения и военнослужащие. 
Они затрагивали самые разные темы: 
доступность детского спорта, сохране-
ние окружающей среды, строительство 
детских садов и школ, ремонт дорог и 
другие. 

Согласно предварительным ито-
гам, жители Иванова на голосовании 
поддержали главврача горбольницы №7 
Анастасию Потапову, регионального ко-
ординатора партпроекта «Историческая 
память» Бориса Шаляпина, заместителя 

председателя реготделения «Союза жен-
щин России» Анну Власову, депутатов 
Ивановской областной думы Игоря Све-
тушкова, Виктора Торопова и Василия 
Максимова. Также в списке победителей 

– представитель губернатора в Ива-
новской областной думе, координатор 
партийного проекта «Женское движение 
Единой России» Ирина Сидорина и коор-
динатор Кохомского штаба поддержки 
мобилизованных и их семей «Мы вместе» 
Сергей Русинов. 

– Я впервые участвовала в пред-
варительном голосовании, – говорит 
главный врач Ивановской городской 
клинической больницы № 7, лидер 
предварительного голосования «Единой 
России» Анастасия Потапова. – В осно-
ве представленной мной программы –  
доступность качественной медицин-
ской помощи. Для меня важно было 
понять, находит ли моя деятельность и 
идеи преобразования отклик у людей. 
От всего сердца говорю всем большое 
спасибо за поддержку.

Интересно, что в этом году выборы 
отличаются особой конкурентностью: на 
одно место в региональном парламенте 
претендуют 12 человек.

Выбор сделан

В прошлом номере «РК» сообщал о некоторых законода-
тельных новшествах, которые вступают в силу с начала 
лета. Продолжим эту тему.

Выплаты из маткапитала  
на детей до 3-х лет – в единый день

С июня изменяется схема выплат из средств материн-
ского капитала. Напомним, что ежемесячные выплаты могут 
получать семьи с детьми до трех лет, если совокупный доход 
меньше двух прожиточных минимумов. В совокупном доходе 
учитываются и зарплаты родителей, и социальные пособия, 
субсидии, пенсии и т.д.

Выплата из маткапитала будет начисляться 5-го числа ме-
сяца за предыдущий месяц. То есть деньги на ребенка до трех 
лет за май родители получат 5 июня, за июнь – 5 июля и т.д. 
Если заявление было написано в середине месяца, то первая 
выплата придет в ближайший единый день, то есть в ближай-
шее 5-е число.

Дополнительные выплаты для новой 
категории ветеранов

Вступил в силу федеральный закон, в соответствии с 
которым граждане, которые в годы Великой Отечественной 
войны проживали в Сталинграде (ныне Волгоград), получают 
статус «Житель осажденного Сталинграда» наравне с жите-
лями блокадного Ленинграда и осажденного Севастополя и 
приравниваются к ветеранам Великой Отечественной. На них 
будут распространяться и льготы, и другие меры социальной 
защиты. 

В частности, жителям осажденного Сталинграда полага-
ется ежемесячная дополнительная выплата в размере 1699 
рублей, право на одновременное получение двух пенсий (по 

старости и по инвалидности), бесплатное предоставление 
социальных услуг в форме социального обслуживания на дому 
и в стационаре, освобождение от уплаты курортного сбора, 
компенсация половины стоимости коммунальных услуг. Также 
у новой категории ветеранов появится право на дополнитель-
ную материальную помощь в размере 500 рублей ежемесячно 
из средств Социального фонда России.

Биометрические паспорта снова доступны
С 1 июня МВД России возобновляет прием заявлений о вы-

даче загранпаспортов с электронным носителем информации. 
Заявление можно будет подать через территориальные органы 
МВД, через МФЦ или через портал госуслуг.

Такие загранпаспорта были очень востребованы, поскольку 
срок их действия составляет не 5, а 10 лет. Однако ранее выпуск 
таких паспортов был приостановлен из-за технических проблем. 

Возвращение к «Евро-2»
С 1 июня все выпускаемые на территории РФ автомобили 

должны соответствовать экологическому стандарту класса 
не ниже «Евро-2». Помимо этого, по 1 февраля следующего 
года будет запрещен ввоз в упрощенном порядке легковых 
автомобилей из дружественных стран, в том числе из стран 
ЕВРАЗЭС (Беларуси, Казахстана, Армении, Таджикистана, 
Киргизии).

По сети также распространялись слухи, что с 1 июня 
сотрудники ГИБДД получат право штрафовать владельцев 
легковых автомобилей за отсутствие в машине комплекса по 
вызову экстренных служб «ЭРА-ГЛОНАСС». Эти слухи не соот-
ветствуют действительности – требования на наличие этого 
комплекса по-прежнему распространяются только на грузовой 
транспорт и транспорт для перевозки пассажиров 

Выплаты для родителей 
и ветеранов по-новому

Какие новые законы вступают в силу с 1 июня

Стали известны итоги предварительного голосования  
«Единой России» на выборах депутатов  
Ивановской областной думы. 
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«ТМПрофиль»
ПРОИЗВОДИМ И ДОСТАВЛЯЕМ
быстро, качественно, с гарантией

ПРОФНАСТИЛ
ДЛЯ КРЫШ И ЗАБОРОВ

МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА
«Монтеррей»

оцинкованный и с полимерным 
покрытием разных цветов

Производство на новом современном оборудовании
Изготовление по размерам Заказчика:

– доборные элементы на заказ
– трубы профильные
– крепеж в ассортименте
– евроштакетник для забора 
цветной металлический
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Как сообщили в фонде «Ива», сейчас в 
программе принимают участие:

– более 100 индивидуальных участников;
– 40 команд жителей многоквартирных 
домов;

– 15 ТОСов;
– 55 школ и садов;
– 20 предпринимателей и предприятий.

На прошлой неделе закончилась 
теоретическая часть – лекции проводила 
ландшафтный дизайнер и руководитель 
ландшафтного бюро «GreenArt» Светла-
на Сердюк. Участники узнали основные 
принципы построения современных 
зеленых территорий, как подобрать 
ассортимент деревьев и кустарников для 
своего района, какие факторы учитывать 
при озеленении территории и многое 
другое. Руководитель питомника «Малин-
ки» Алексей Девочкин рассказал, на что 
обратить внимание при выборе растений 
в питомнике и как обезопасить себя от 
покупки некачественного посадочного 
материала.

Кроме того, по ходу обучения 
участники на основе полученных знаний 
разрабатывали проекты озеленения и 
благоустройства своих территорий и 
получали консультации от кураторов –  

специалистов-ландшафтников. В тече-
ние сезона участники будут воплощать 
свои проекты – посадки запланированы 
на лето и осень, но перед этим, в июне, 
их ждет практика. Специалисты расска-
жут и покажут вживую, как правильно 
проводить обрезку деревьев и кустар-
ников, как отбирать посадочный мате-
риала в садовых центрах и питомниках, 
а также о том, как правильно проводить 
посадочные работы. Мероприятия прой-
дут в одном из городских скверов.

Жители города проходят обучение в 
двух форматах: очно и в онлайн-формате 
на специальной платформе. Также фонд 
«Ива» дает дополнительные обучающие 
материалы, которыми можно пользовать-
ся и после окончания программы.

Напомним, что «Цветущий город» –  
это программа по благоустройству и 
озеленению, в ходе которой участники 
бесплатно обучаются ландшафтному 
дизайну, под руководством специ-
алистов разрабатывают проекты по 
озеленению своих территорий, а затем 
участвуют в конкурсе. Лучшие проекты 
получают посадочный материал от фон-
да «Ива», часть участников реализует 
проекты самостоятельно 

«Цветущий город» 
привлек более 
500 горожан

К программе «Цветущий город», который реализует благотворительный 
фонд «Ива» при поддержке Фонда президентских грантов, присоединились 

565 ивановцев – это в несколько раз больше, чем в прошлом году

Территория мемориала  
«Красная Талка» 
На участке вдоль левого берега реки 
Талки на пересечении улицы Свободы 
и улицы Шувандиной планируется 
создание пешеходного пространства, 
озеленение, установка уличного 
освещения, размещение малых 
архитектурных форм.

7537
Бульвар на улице Красных Зорь 
от улицы Мархлевского до улицы 
Ленинградской 
По улице Красных Зорь от 
улицы Мархлевского до улицы 
Ленинградской предлагается 
создание пешеходного пространства, 
велодорожек, озеленение, установка 
систем уличного освещения и 
видеонаблюдения, размещение малых 
архитектурных форм.

6594
Сквер «Молодежный» 
На территории сквера, 
расположенного по проспекту 
Ленина у дома 114, предлагается 
создание пешеходного пространства, 
дополнительное озеленение, 
установка уличного освещения, 
размещение малых архитектурных 
форм.

4274
Сквер «Семейный» 
В сквере на территории участка, 
расположенного у дома 5 в 
микрорайоне ДСК, предполагается 
создание пешеходного пространства, 
дополнительное озеленение, 
установка уличного освещения, 
размещение малых архитектурных 
форм.

4167
Площадь Примирения 
В районе домов 5 и 7 по 11-му Проезду 
предлагается создание пешеходного 
пространства, дополнительное 
озеленение, установка уличного 
освещения, скамеек.

2545

ТЕРРИТОРИИ 
БЛАГОУСТРОЙСТВА: 

ИТОГИ
С 15 марта по 31 мая проходило рейтинговое 

голосование по отбору общественных территорий  
и дизайн-проектов, которые будут благоустроены  

в 2024 году. По пяти ивановским проектам  
на портале «Комфортная городская среда»  

было зарегистрировано 25 117 голосов.  
И распределились они так:
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«Купаться людям хочется, и всё равно они будут 
идти на те места, которые поближе и подоступнее, 
хотя не всегда безопасные. Мы со своей стороны 
давно бьем тревогу. Пишем свои предложения 
местным органам власти, но вопрос с организацией 
новых пляжей остается». 

Прежде всего имеются в виду места массового купа-
ния: в Уводи на улице Павла Большевикова около моста; 
в районе химзавода, напротив парка имени Степанова; на 
территории парка «Харинка» также есть большой участок 
береговой зоны, где купаться не разрешено, но люди 
пренебрегают этим запретом. А еще есть менее откры-
тые, но не менее опасные участки: например, береговая 
линия от улицы Суворова до улицы Павла Большевикова 
в частном секторе; на улице Тимирязева район фабрики 
Балашова; плотина ТЭЦ-1, у Театрального и Соковского 
мостов – всего 18 мест, определенных мэрией как запре-
щенные для купания граждан.

С вышки было бы виднее 
«Тем не менее в жаркую погоду подойдите к любому 

берегу в черте города, – продолжает Роман Степанов, – вы 
увидите, что там обязательно кто-нибудь залез в воду. 
Люди не боятся ни за свою жизнь, ни штрафа. Администра-
тивной практикой занимаются органы местного самоуправ-
ления, они выявляют нарушения, составляют протоколы, 
комиссия их рассматривает и накладывает взыскание – как 
правило, это штраф в от 700 до 1000 рублей. Но по своей 
практике могу сказать, что массового привлечения людей 
к ответственности нет. Хотя мы как инспекция видим, что 
мэрия занимается разъяснительной работой, профилакти-
кой безопасности на водных объектах».

Перечисленные места действительно опасны. Пре-
жде всего тем, что они не обследованы водолазами. Что 
там на дне? Какое оно вообще? Никто не знает, поэтому 
заходить в такой водоем нельзя, можно покалечиться. 
Там нет заключения о санитарном состоянии воды – ка-
ков ее химический и бактериальный состав, что там пла-
вает? Есть ли риск заразиться чем-нибудь? Если вы вдруг 
будете тонуть, то вам там вряд ли кто-нибудь окажет 
помощь – спасателей в таких местах нет, а рассчитывать 
на случайных прохожих не стоит. Мы же понимаем, что 
если официальный пляж декларирован как место отдыха, 
то на нем выполнены все необходимые требования по 
безопасности, а здесь ничего этого нет. И случаев гибели 
на диких пляжах многократно больше. 

Да, спасателей у каждого захода в реку не поста-
вишь, тем более что их не так уж и много – в иванов-
ском спасотряде служат порядка тридцати человек, 
охватить весь город невозможно. Другое дело, когда на 
пляже есть стационарный пост, а еще бы хорошо, чтобы 
была вышка с хорошим обзором акватории. В Иванове 
они были раньше на каждом пляже, сейчас нет. Кстати, 
они сохранились и активно используются в Юрьевце, 
в Кинешме и в Фурманове. Спасатели говорят, что 
наблюдение с вышки значительно повышает эффек-
тивность их работы. Понятно, что все они проходят 
подготовку в учебно-методическом центре, повышают 
квалификацию и становятся профессионалами высо-
кого уровня. Но их мобильные посты, то есть скорее 
рейды (приехали, посмотрели и двинулись дальше), не 
сравнить со стационарными. Поэтому и возможность 
оказать помощь у них меньше – ведь начать тонуть 
человек может в любой момент, даже когда спасатели 
только уехали. 

 Тонут дикие люди на диких пляжах
 «Я работаю в ГИМС почти 12 лет, – продолжает 

Роман Степанов. – И за всё это время на официальном 
пляже был только один случай гибели человека. Спаса-
тели делали всё, что положено, но не всегда возможно 
спасти человека. Тогда даже Следственный комитет 
возбуждал уголовное дело, и проверялась компетент-
ность спасателей, но в итоге претензии к службе сняли. Я 
хочу подчеркнуть, что подавляющее большинство людей 
тонут именно в неразрешенных местах, где спасателей 
нет. Происходят трагедии и с детьми. К сожалению, таких 
случаев у нас  много». 

В этом сезоне печальная статистика утонувших еще 
не открылась. Стучу по дереву и молюсь, чтобы так и 
осталось. Как бы мы ни рассчитывали на спасателей, 
все-таки главная ответственность за свою жизнь и жизнь 
наших детей лежит на нас. 

Роман Степанов поделился: «Наши инспекторы на 
днях проезжали мимо места купания на Павла Больше-
викова и заметили группу подростков – они уже купа-
ются, прыгают с моста, рискуют жизнью. То же самое 
в Кохме на Запрудке. Ну что, мы остановились, вывели 
их с пляжа, поговорили, но они ведь вернутся. А в 
выходные, как только будет потеплее, потянутся туда и 
взрослые. И будут употреблять алкоголь. А ведь по ста-
тистике больше половины утонувших были в состоянии 

алкогольного опьянения. Мало кому в воде становится 
плохо неожиданно, в основном тонут пьяные или заи-
гравшиеся на воде, оставшиеся без присмотра дети.

Даешь больше городских пляжей!
И вот что мы заметили: чем больше мы воздейству-

ем на отдыхающих в неорганизованных местах купания, 
тем дальше они уходят от нас. Туда, где мы вообще их не 
увидим, а значит, не сможем спасти в случае чего. Там 
начинаются пьяные ночные купания и прочее рискован-
ное поведение, которое приводит к трагедии. Поэтому, 
конечно, необходимо развивать пляжную инфраструк-
туру: есть методики, рекомендации по безопасности, но 
они, естественно, требуют средств. 

Но вот, например, в микрорайоне Видный в проекте 
благоустройства был заложен пляж. Будут ли застрой-
щики его реализовывать? Городу нужно следить за этим. 
В Харинке хотели расширить зону купания, даже обсле-
довали дно, но на этом всё и завершилось. А место очень 
популярное. Да, это затратно, но всё упирается не только 
в средства, но и в политическую волю. Я понимаю, что 
у мэрии масса задач, и развитие пляжной инфраструк-
туры возможно не в приоритете, но тем не менее власти 
должны создавать людям условия для отдыха, и мы как 
инспекция, призванная следить за безопасностью, будем 
работать над этим» 

текст: Ольга Хрисанова 

Купаться нельзя 
почти везде

Роман Степанов, главный государственный инспектор по маломерным 
судам Ивановской области, считает, что для областного центра трех 
разрешенных мест купания (все они в городских парках) недостаточно
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текст: Светлана Иванова 

– Светлана Сергеевна, получается, 
уникальные природные композиции 
есть не только в оранжереях, но и в 
черте города? 

– Разумеется. В границах городов, в том 
числе и нашего, существуют так называ-
емые особо охраняемые природные тер-
ритории. Как раз на таких ОПТ мы стара-
емся сохранить виды, которые занесены в 
Красную книгу. Это может быть отдельное 
редкое дерево или, к примеру, небольшая 
экосистема. С редкими растениями мы 
можем познакомиться в трех городских 
парках. Каждый из них особо ограняемый 
памятник природы.

– То есть в городе три особо охраня-
емых природных территории?

– Нет, их значительно больше, в гра-
ницах города – около 20. Парки наиболее 
распространенные и самые крупные. 

– Что там удивительного?
– Например, на территории парка им. 

Степанова есть виды растений, которые 
занесены в Красную книгу. Как прави-
ло, они сосредоточены в зонах, где не 
проходит пешеходная тропа. Это важно, 
чтобы не задеть экологические системы, 
оставить их максимально нетронутыми. 
Например, есть деревья, кора которых 
шершавая, как рыбья чешуя. 

– Они росли у нас изначально или 
были завезены?

– У нас большая часть коллекции 
растений – завезенные виды. Некоторое 
время назад на территории парка суще-
ствовал туберкулезный диспансер, вокруг 
которого высаживалась растительность, 
максимально полезная для пациентов, 
проходивших там лечение. Люди восста-
навливали здоровье за счет этой ауры, 
этой атмосферы. Кстати, отчасти благода-
ря этим насаждениям парк им. Степанова 
внесен в федеральный реестр Всероссий-
ской книги почета.

Вдоль реки высажена черемуха 
Маака, она привезена с Дальнего Восто-

ка. В народе эта черемуха имела много 
названий: черемшина, глотуха и другие. 
Именно с цветения этого растения берет 
отсчет весна. Если эта черемуха отцвела, 
то заморозков больше не будет. Кора этого 
растения бывает всевозможных цветов – 
от золотого до красного. Она отслаивается 
на стволе аккуратными пленками – будто 
дерево меняет кожу, линяет. 

Можно полюбоваться в парке на 
«пляшущий лес». Вдоль участка железной 
дороги растут сосны с причудливо ис-
кривленными формами стволов. Они как 
будто пустились в веселый пляс. Некото-
рые называют этот участок «пьяный лес».

– Статус особо охраняемой природ-
ной территории, по всей вероятности, 
накладывает и определенные ограни-
чения? 

– Да, они достаточно простые. По феде-
ральному закону нельзя разжигать костры, 
ломать деревья, ходить по необустроенным 
дорожкам. Конечно, нельзя мусорить. Если 
вы заметили, в наших парках установлено 
минимальное количество урн. Это не слу-
чайно: они не должны повреждать при-
родный ландшафт. На территории парка 
Степанова у нас осуществлен раздельный 
сбор отходов.

– На другие парки эти ограничения, 
соответственно, тоже распространя-
ются…

– Парк им. 1905 года также является 
особо охраняемой природной террито-
рией. В том числе и река, вдоль которой 
тянется парк, тоже является памятником 
природы. Отдельно выделен ботаниче-
ский сад, где можно увидеть огромное 
количество уникальных растений со всего 
мира.

– А в самом городе, вы сказали, тоже 
есть уникальные с точки зрения эколо-
гии территории. Где именно? 

– Это, к примеру, липовая аллея на 
улице Садовой – памятник природы. 
Монокультуры не всегда приживаются 

в одном месте. В этом ценность этой 
аллеи. А во-вторых, липы уже достаточно 
возрастные, им более 60 лет. С ними надо 
обращаться очень бережно. 

Еще одно уникальное место – сад  
1 Мая. Там тоже высажены липы. Террито-
рия достаточно свободная, где хорошо и 
приятно погулять в жаркий солнечный день. 

Памятником природы является и 
местечко Лесное. Там, в частном секторе, 
есть очень старая ель, ей более ста лет. 
Она такая одна и располагается на терри-
тории частного дома. 

– А если отвлечься от памятников. 
Как считаете, в каком состоянии зеле-
ные насаждения нашего города?

– Самая главная задача зеленых на-
саждений – фильтр воздуха, они берут на 
себя весь «негатив». Поэтому городские 
деревья долго не живут. Очень важно 
своевременно проводить замену. Но 
делать это необходимо правильно, то есть 
постепенно. К примеру, нельзя сразу взять 
и вырубить всю аллею. Решение о посте-
пенной замене было принято, относитель-
но аллеи у цирка.

– Но можно высаживать и новые 
деревья?

– Да, и волонтеры готовы это делать. Но 
фактически в городе нет мест. Есть опреде-
ленный лимит и ограничения – к примеру, 
инженерные сети не позволяют высажи-
вать высокие деревья с глубокой корневой 
системой. По той же причине деревья 
можно высаживать далеко не везде.

– Какие деревья подходят?
– Липы очень подходят для городского 

дизайна. Вопреки разным мнениям, экс-
перты рекомендуют тополя. Тополиный 
пух дает женское дерево, а мужское будет 
совершенно безобидно для аллергиков. 
Тем более появились сорта, у которых 
очень компактные кроны.

– А какие не подходят?
– Сейчас часто используют американ-

ский, или ясенелистный клен, который яв-

ляется инвазивным видом. Порой жители 
расстраиваются, когда клен вырубают, а 
зря. Он нежелателен с точки зрения био-
логии, потому что подавляет аборигенные 
виды растений и засоряет территорию, 
поэтому необходимо заменять эти инва-
зивы на хорошие ландшафтные деревья.

– А водоемы тоже требуют ухода?
– Разумеется. Мы привыкли к тому, 

что есть озеро, пруд, речка, которые, каза-
лось бы, существуют сами по себе. Но это 
не так. Так же как и дом, такие природ-
ные объекты надо содержать в порядке. 
Каскады прудов малых водных объектов 
нужны на территории города как экоси-
стема. Их обязательно нужно прочищать, 
поскольку ключи часто забиваются. К 
примеру, есть интересный каскад из 
пяти прудов в м. Воронниково, недалеко 
от м. Минеево – между ул. Витебской и 
7-й Кубанской. Жители хотят почистить 
ключи на дне прудов. Будем оказывать 
посильное содействие. Очень важно, ког-
да инициатива исходит именно от людей, 
когда им не всё равно.

– И все-таки, вернемся к уникаль-
ным видам растений. Как ивановцам 
увидеть и обратить внимание на всю 
эту красоту? Есть туристические 
маршруты?

– Да, есть так называемая экологиче-
ская тропа по парку Степанова. Мы этот 
маршрут разработали два года назад. На 
нашем маршруте и деревья с чешуей – 
около заброшенного фонтана у старой 
лечебницы. Можно увидеть «домик Хобби-
та» – в 90-е люди сколотили себе избушку, 
она обросла мхом, травой и приобрела 
сказочный вид. Для участников, а это и 
пенсионеры, и студенты, парк открывается 
с совершенно другой стороны. Многие 
даже и не предполагали, что это так инте-
ресно. Ну а сейчас мы хотим усовершен-
ствовать формат экскурсии и провести ее 
на электросамокатах. Думаю, такой подход 
будет интересен молодым 

Посмотрите вокруг
В городской черте более двадцати особо охраняемых природных территорий 

Оказывается, чтобы увидеть редкие виды растений, не обязательно ехать далеко. 
Порой достаточно просто оглянуться – наш город полон удивительных природных композиций, которые мы порой не замечаем. 
Важно знать, куда смотреть. Об этом поговорили с председателем ивановского отделения 
Всероссийского общества охраны природы Светланой Семушкиной в преддверии профессионального праздника – Дня эколога
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текст: Ольга Хрисанова

Про родительскую субботу  
редко кто забывает

 Накануне отмечается Троицкая родительская суб-
бота – одна из пяти в годичном календаре православной 
церкви. Казалось бы, почему суббота и почему их только 
пять? Разве нельзя поминать родителей ежедневно или 
каждую неделю, для чего выделен этот день? 

 На эти вопросы иеромонах  
Макарий (Маркиш) ответил «РК»: «Ка-
ждая суббота – особый, праздничный 
день в церковном календаре, и каждое 
субботнее богослужение имеет в себе 

составляющую, посвященную поминовению умерших. 
Надо сказать и больше: за каждой божественной ли-
тургией, не исключая даже дня Святой Пасхи, происхо-
дит поминовение умерших перед Жертвенником и пе-
ред святым Престолом. Это постоянная и необходимая 
тема наших молитв, и поэтому естественно было обо-
значить особые дни, когда ей посвящается усиленное 
внимание всей Церкви: будь то в память павших воинов 
(Димитриевская родительская суббота в ноябре), 
перед Великим Постом и к празднику Святой Троицы. 
Как правило, наши люди не забывают о родительской 
субботе и не ленятся помянуть родителей; но поми-
нать надо и всех других. Святитель Феофан Затворник 
писал: «Помни, что молитва об усопших сильна общ-
ностью – тем, что идет от лица всей Церкви. Церковь 
дышит молитвой. Но как в естественном порядке, при 
беременности мать дышит, а сила дыхания переходит 
и на дитя, так и в благодатном порядке Церковь дышит 
общею всех молитвою, а сила молитвы переходит и на 
усопших. Это будет от тебя им милостыня».

Кому из троих молиться?
Многие из нас ограничивается банальными записка-

ми за упокой родителей и не задумываются о глубинном 
значении дня. Уходят из храма, не дослушав проповедь 
священника, который обязательно скажет, что поминаль-
ный день перед Троицей – предтеча дня рождения новой 
церкви. 

Конечно, в одной газетной публикации невозмож-
но выразить, в чем же глубинное значение праздника 
Святой Троицы. Догмат о ней – самый фундаментальный 
и, пожалуй, самый таинственный в христианской вере. Не 
зря в некоторых религиозных университетах есть целые 
факультеты, изучающие только его. 

«Чтобы сформулировать догмат о Троице, потребо-
валось около трех столетий непрестанного подвига хри-
стианских мыслителей, – продолжает отец Макарий. –  
То, что Бог – это три разных лица в едином существе, мо-
жет звучать парадоксально и невразумительно. Но то, что 
Бог есть любовь (об этом дважды напоминает апостол 
Иоанн), становится понятно интуитивно. Поразмыслите 
над этим и увидите, как из второго положения естествен-
но следует первое».

Я часто слышу в разных интерпретациях вопрос от 
неискушенных: если Бог в трех лицах, то какому из них 
все-таки нужно молиться? И вообще, разве молитва – 
это не наше личное дело? 

«Конечно, я бы сказал, что это интимное дело души, –  
отвечает отец Макарий. – Однако этот факт никак не 
противоречит необходимости христианского просве-
щения, которому служат множество печатных изданий 
и материалов в сети, где приводятся общецерковные 
молитвы для храма и для дома. Некоторые молитвы 

обращены к Пресвятой Троице в целом, но большин-
ство – к кому-либо из Божественных Лиц. Так, например, 
всем знакомая стихира «Царю Небесный», с которой 
начинаются многие молитвословия, это молитва Свято-
му Духу («Духу истины»). Особенно важно усвоить, что 
божественная литургия, за исключением нескольких 
отдельных молитв, обращена к Богу Отцу. Нередко пение 
хора заглушает молитвы литургии, поэтому надо следить 
за ними по тексту и смотреть в сети видеотрансляции 
богослужений патриарха.

 «Посредники» все-таки нужны 
На Троицу храмы убирают и украшают зеленью, 

ветками, а церковный пол устилают травой. На торже-
ственной вечерне люди стоят с цветами в руках. Таким 
вошел этот праздник в народное сознание и в родную ли-
тературу – как некое солнечное, светлое торжество, как 
праздник цветения и радостная встреча с Божьим миром 
во всей его красе. Троицкая служба считается самой 
продолжительной в году. Дело в том, что она соединяет 
праздничную литургию с Троицкой вечерней – уникаль-
ным богослужением, которое совершается один раз в 
году и содержит важнейшие молитвы. Опять же, для 
уверенного их восприятия священники советуют читать 
молитвенник (правилами богослужения допускается и 
чтение онлайн в интернете) на церковнославянском или 
русском языках.

Впрочем, довольно часто можно слышать от людей, 
которые не ходят в храм, такое мнение: «Зачем обряды 
и сама церковь нужны истинно верующему человеку? 
В общении с Богом мы обойдемся без посредников?» 
Наверняка и вам, дорогие читатели, приходилось 
слышать такие высказывания. На них отец Макарий 
парирует: «Вы хорошо заметили: именно «которые не 
ходят в церковь». Они не только не ходят и не знают 
ее, но и не хотят знать. А в наше время у каждого есть 
все возможности, чтобы узнать Христа и Его Церковь, 
освободиться от суеверий и предрассудков. Приве-
ду довольно точную аналогию. Представьте, если бы 

ученики выдвинули новую «прогрессивную» версию 
таблицы умножения, где всё гораздо проще, чем в ны-
нешней «устарелой»: 2х2=22, 4х7=47 и так далее. Она 
бы бесспорно понравилась детям, потому что очень 
легко запоминается и усваивается. Потом бы пришел 
учитель математики и дал бы истинный вариант табли-
цы умножения, а ученики с тем же апломбом заявили, 
что посредники между ними и арифметикой не нужны». 

Есть кому березу заломати?
В славянской Руси в это время отмечался праздник 

прощания с весной и встречи лета. Испокон веков он счи-
тался женским, девичьим, а эти дни назывались «Зелены-
ми святками» или русальной неделей. 

Постепенно народные обряды слились с новыми 
христианскими, создав вокруг первого летнего празд-
ника необычайно яркую обстановку. На Троицу был 
распространен обряд завивания березы. Незамужние 
девушки еще до праздника уходили в лес, находили 
молодую березку и заплетали в кольцо по одной из ве-
ток, не ломая их. А на Троицу возвращались к завитой 
березе и расплетали. 

Действия с березой не всегда ограничивались ее 
завиванием. В ивановских традициях было срубить 
березу и, украшенную лентами, платками и цветами, 
носить по деревням под пение песен. Затем дерево 
устанавливали и устраивали под ним праздничную тра-
пезу, а после ломали ветки и плели венки, с которыми 
снова водили хороводы. 

Рубить деревья теперь без разрешения запрещено, 
а вот завить, то есть по старинному обычаю украсить 
березы легкими цветными лентами, – вполне допустимо, 
это очень красивая традиция. К тому же в Иванове берез 
много, присмотритесь: на Троицу они как будто сами 
протягивают нам ветки 

«ЗЕЛЕНЫЕ СВЯТКИ»
Троица: церковный праздник и народные обряды

В воскресенье Троица – большой православный праздник, посвященный сошествию Святого Духа на апостолов  
в пятидесятый день после воскресения Христова (Пятидесятница). Этим событием утверждалась  

в мире христианская вера, а этот день стал считаться днем рождения церкви. 

Протопресвитер  
Александр Шмеман писал:  

«Все религии (среди них 
и самые древние, и самые 
первобытные) знали праздник 

летнего цветения, праздник первых всходов, 
плодов, растений. Если в ветхозаветной 
религии Пасха была – праздником 
весеннего воскресения мира и природы, 
то Пятидесятница – праздником перехода 
весны в лето, праздником победы солнца 
и света, праздником космической полноты. 
Троица – праздник истории раскрытия воли 
Божией о мире и о человеке, праздник 
будущего торжества, победы Бога над 
злом, наступления великого и последнего 
«дня Господня». Всё это надо знать или 
вспомнить, чтобы понять, как переживали, 
воспринимали Пятидесятницу первые 
христиане, почему она стала одним из 
главных христианских праздников. Итак, 
для христиан праздник Пятидесятницы –  
это исполнение всего совершенного 
Христом. Христос учил о Царстве Божием: 
и вот оно раскрылось! Христос обещал, 
что Дух Божий откроет Истину – и вот это 
совершилось. Мир, история, время, жизнь: 
все освещено последним светом, все 
наполнено окончательным смыслом». 
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Станислав  
Воскресенский

«Мы вам доверяем»
Рабочие-машиностроители оценивают работу губернатора 

не по словам, а по результату
Машиностроительный завод «Профессионал» выпускает навесное оборудование для строительной и карьерной техники, 

автозапчасти. Производство относительно молодое, однако за последние годы успело развернуться: построены новые цеха, 
продукция поставляется по всему миру. На заводе трудятся более 1,7 тысячи ивановцев

Работа на «Профессионале» ведется 
бесперебойно, заказов хватает.  

Но в минувший понедельник рабочие 
сделали незапланированный перерыв, 

чтобы поговорить с губернатором 
Станиславом Воскресенским.  

Встреча проходила прямо в цеху.

 Впечатления личные  
  и коллективные

От лица трудового кол-
лектива выступил Андрей 
Аристов, начальник цеха. Он 
рассказал губернатору о тех 
изменениях, которые очевид-

ны для рабочих. Родное предприятие за по-
следние пять лет построило три новых цеха. 
Зарплата достойная. Сотрудники приезжают 
на работу в том числе из Тейкова – благода-
ря запущенным «Орланам» добираются за 
полчаса. Положительные перемены касаются 
не только работы, но и повседневной жизни. 

Андрей Аристов поблагодарил губер-
натора за программу газификации. Голу-
бое топливо пришло в Юрьевец, строятся 
газопроводы в других районах, например в 
Ивановском районе, где у рабочего дом. 

«Четыре года назад мы говорили об осве-
щении улиц городских – центральных и пери-
ферийных в частном секторе. Свет появился. В 
частном секторе вместе со светом появился еще 
и асфальт. Я такого нигде в других областях не 
видел. Железнодорожный вокзал, который не 
ремонтировался, наверное, годов с 50-х, –  
появился, даже, можно сказать, дворец», –  
выразил мнение Андрей Аристов. – Хорошие 
перемены – и на предприятии «Профессионал». 
Хочу сказать спасибо: мы видим ту поддерж-
ку, которую вы нам оказываете. То, о чем вы 
говорили, – вы выполнили. Мы вам доверя-
ем и на предстоящих в сентябре выборах 
губернатора Ивановской области просим 
вас выдвинуть свою кандидатуру. Мы вас 
поддержим», – сказал Андрей Аристов.

 «Всё получится»
Станислав Воскресенский поблагодарил ра-

бочих «Профессионала» за поддержку: «Спасибо 
вам за эту оценку, мне очень важна ваша под-
держка. Нам всем вместе действительно кое-что 
удалось сделать». Однако, по словам губернатора,  
сохраняется главная проблема: большинство 
людей живет пока трудно, зарплаты невысокие. 
Исправить эту ситуацию – главная задача на 
ближайшие годы. «Если мы с вами объединимся, 
у нас всё получится», – уверен Станислав Воскре-
сенский.

Напомним, что в начале месяца состоялась 
встреча Станислава Воскресенского с президен-
тов Владимиром Путиным. Глава государства, 
заслушав доклад о ситуации в области, отме-
тил, что за последние пять лет сделано немало, 
тенденции положительные. «В целом у вас темп 
набран хороший, поэтому, если жители области 
окажут вам доверие, конечно, я со своей сторо-
ны вас поддержу», – сказал Владимир Путин по 
поводу выдвижения Станислава Воскресенского 
на новый губернаторский срок. 

Я пять лет назад приехал 
и влюбился в Ивановскую 
область. Люди у нас 
замечательные, очень 
отзывчивые, очень 
терпеливые, очень 
трудолюбивые. К 
сожалению, большинство 
людей живут пока трудно. 
Поэтому рано почивать 
на лаврах успеха. Да, 
действительно кое-что 
удалось сделать, но 
основная проблема, что 
меня беспокоит, – что 
большинство людей 
живут трудно, и над этим 
еще надо поработать. Но 
уверен, если мы с вами 
объединимся, у нас все 
получится, потому что 
мне очень важно мнение 
людей, ваша поддержка

«ПРОФЕССИОНАЛ»  
ко Дню сварщика выпустил 
30-тысячный ковш. На нем 
изображен портрет Николая 
Бенардоса – изобретателя 
электросварки, чья лаборатория  
и поместье располагались в  
XIX веке на территории нынешней 
Ивановской области. Отметим, 
что впервые электросварка была 
применена в Иваново-Вознесенске.

НАВЕСНЫЕ КОВШИ –  
один из основных видов продукции 
«Профессионала». Их выпускают 
самых разных габаритов и 
модификаций. Каждое изделие 
уникально и проектируется 
конструкторами под конкретные 
виды работ.

 Отремонтируют главные городские магистрали 
Губернатор также ответил на вопросы работников «Профессионала», ка-

сающиеся развития сферы образования, дорожного строительства, поддерж-
ки участников СВО. Так, рассказывая о ремонте дорог в Иванове, Станислав 
Воскресенский отметил, что многочисленные жалобы к нему поступали и от 
пешеходов, и от автомобилистов. «Мы начали с вами с ремонта региональных 
дорог между городами. Я уже говорил, это важно было сделать: мы там людей 
теряли. По показателям погибших людей на дорогах мы были одними из 
худших в стране, сейчас одни из лучших. Мы в Центральной России на вто-
ром месте по всем показателям безопасности наших региональных дорог. Но 
время пришло навести порядок и с дорогами в городах», – пояснил Станислав 
Воскресенский. Главные объекты этого года – проспекты Ленина и Шереме-
тевский, Лежневская, также в планах – улицы Некрасова, Бубнова и другие. 
Прорабатывается вопрос о дополнительном включении в план ремонта еще 
ряда городских улиц».

Подводя итог встречи, Станислав Воскресенский поблагодарил рабочих и 
руководителей завода за успешную работу. «Рад, что так динамично развива-
ется у вас производство. Мы сейчас вспоминали: пять лет назад работало  
700 человек, сейчас более 1700 человек, и еще есть 200 вакансий, готовы взять 
хоть завтра еще 200 человек, итого почти 2 тысячи. В два раза выросло пред-
приятие прямо на наших с вами глазах. Это, конечно, здорово. Мы «Профессио- 
налом» гордимся, это наш крупнейший региональный налогоплательщик, и 
это дело ваших рук», – сказал Станислав Воскресенский.

С вводом корпуса у предприятия появилась 
возможность нарастить мощности по производству 
кузовов в четыре раза, сейчас их выпуск достиг порядка 
80 штук в год. 

По производству гидравлических и канатных 
грейферов ивановская компания  уже несколько 
лет является официальным поставщиком 
компании «Северсталь», что говорит о высоком 
качестве продукции. В новом производственном 
подразделении организовано свыше 250 высоко-
оплачиваемых рабочих мест. «Мы предоставили 
хорошие, обустроенные рабочие места, современное 
оборудование, на котором можно работать и выпускать 
качественную продукцию – созданы все условия 
для того, чтобы людям было приятно приходить на 
работу и делать те изделия, которые востребованы и 
нужны на сегодняшний день на российском рынке», – 
рассказал руководитель компании.

На территории особой экономической зоны 
«Иваново» «МК Профессионал» реализует крупный 
инвестиционный проект по организации производства 
дорожно-строительной техники и навесного 
оборудования для дорожно-строительной и 
горнодобывающей отраслей. Станислав Воскресенский 
осмотрел экспериментальные образцы техники, выпуск 
которой уже осваивают на предприятии.

МОЩНОСТЬ ЗАВОДА УВЕЛИЧИТСЯ В ЧЕТЫРЕ РАЗА 
Общение губернатора с трудовым 
коллективом завода прошло в новом 
производственном цехе, где налажен 
выпуск кузовов для карьерных самосвалов 
и линейки грейферов. 

Компания  
«ПРОФЕССИОНАЛ»  

основана  
в 2006 году.

Открыто  
36 региональных 
представительств  

и складов  
в России и СНГ.

1700 человек  
трудоустроено  

на заводе.

34 куб. метра –  
объем самого большого 
ковша, изготовленного 

на заводе.

1,5 куб. метра –  
объем самого 

маленького ковша, 
выпускаемого  

«Профессионалом».
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– Светлана Александровна, День за-
щиты детей – праздник, утвержденный 
более полувека назад. Как вы думаете, 
он актуален сегодня?

– На самом деле вне зависимости от 
того, какой сегодня месяц и год, день защи-
ты детей актуален всегда. 1 июня – всего 
лишь приуроченная дата, возможность 
еще раз напомнить о том, что мы можем 
сделать для будущего. Сохранить здоровье 
(не только физическое, но и ментальное) 
своим детям и всем детям, которые нас 
окружают. Есть и еще один смысл. Празд-
ник символично отмечается 1 июня – в 
это время заканчивается учебный процесс. 
Еще одно напоминание нам, взрослым, что 
мы в ответе не только за своего ребенка, но 
и за каждого, кто рядом, кому мы в состоя-
нии помочь.

– Кто особенно нуждается в защите?
– В защите нуждается каждый ребенок. 

Хорошо, если есть ответственные родите-
ли, которые в состоянии обеспечить ему 
безопасность и хорошее наполнение жизни. 
Но если ребенок по каким-то обстоятель-
ствам остался без родителей, то другим 
взрослым необходимо взять эту ответ-
ственность на себя. Безусловно, в особой 
защите нуждаются дети с инвалидностью...

– Хорошо, когда есть ответственные 
родители… Но и тут не всё так просто. 
Думаю, вся страна помнит жуткую 
историю, произошедшую несколько лет 
назад в Омской области, где над ма-
леньким мальчиком издевались самые, 
казалось бы, близкие люди…

– Поэтому ответственность за любого 
ребенка – на каждом из нас: на соседях, 
учителях, врачах, воспитателях. Когда 
такие страшные ситуации происходят вну-
три семьи, сами дети, как правило, об этом 
не говорят. Для них это некая норма, они 
иначе не жили, они не видят другие семьи. 
К тому же дети до определенного воз-
раста – лет до семи – считают родителей 
святыми людьми. Они их любят, несмотря 
ни на что. Всё, что с ними происходит, 
кажется им справедливым, даже если это 
далеко не так. 

– Куда обращаться, если мы подозре-
ваем, что ребенку нужна помощь?

– Есть много государственных органов, 
которые стоят на защите детей. Полиция, 
социальная защита, опека, разумеет-
ся – аппарат уполномоченного по правам 
ребенка. Иногда люди не знают, куда 
конкретно обратиться. В этом случае 
обращайтесь к нам, рассказывайте, что 
происходит, мы реагируем мгновенно, при 
необходимости донесем информацию до 
всех служб. 

– Так или иначе, физические нака-
зания до сих пор в некоторых семьях 
считаются нормой…

– До какого-то момента насилие в се-
мье даже не воспринималось как насилие. 
Ребенок считался собственностью: «Раз я 
тебя породил, значит, могу делать с тобой 

ЛУЧШАЯ ЗАЩИТА – ЛЮБОВЬ
«Нет плохих людей, нет плохих детей – есть несчастливые. Из несчастливых детей вырастают травмированные взрослые. 
Поэтому так важно любить детей сегодня – это лучшая инвестиция в завтрашний день», – считает уполномоченный по правам 
ребенка в нашем регионе Светлана Протасевич. Мы встретились в преддверии Дня защиты детей

всё что хочу». Вариант нормы преж-
них поколений – срываться на ребенке, 
ударить, в некоторых случаях избивать 
регулярно, подавлять эмоционально, не 
выполнять родительских обязанностей, 
действовать методом суровых наказаний, 
внушать ребенку, что это с ним что-то не 
так, что это он не такой. Сейчас послед-
ствия такого поведения могут быть очень 
серьезными для горе-родителей вплоть 
до уголовного наказания. Но главное 
даже не в этом. Сейчас мы понимаем, что 
из неуверенного в себе ребенка выраста-
ет неуверенный взрослый, который боит-
ся брать на себя ответственность, отка-
зывается от нее, считает, что он этому 
миру неугоден. Напротив, если ребенок 
воспитывается в семье, где мир, любовь 
и согласие, у него не будет потребности 
решать вопросы кулаками, и, став взрос-
лым, он также не причинит боль другим. 

– Каждый из нас может эмоциональ-
но отреагировать на шалости ребенка…

– Взрослый должен понимать, что он 
как машина на дороге рядом с пешехо-
дом, что он как водитель, обладающий 
транспортным средством повышенной 

опасности. Взрослый – большой и сильный 
человек. Эмоциональная несдержанность, 
неумение выражать эмоции адекватно, 
непонимание собственных чувств – всё 
это приводит к тяжелым последствиям, 
которые плохо сказываются и на психи-
ческом, и на физическом здоровье детей. 
Важно помнить: даже несильный удар 
может нанести ущерб здоровью ребенка, к 
последствиям, о которых взрослый будет 
сожалеть всю жизнь. 

– Сталкивались ли вы лично с 
ситуациями, когда ребенок нуждался в 
защите?

– Таких ситуаций много. Один из 
самых распространенных примеров, с 
которым хоть раз сталкивался или был 
свидетелем каждый, когда ребенок в 
классе подвергается нападкам. Такая 
травля может продолжаться долго. Дру-
гие дети не заступаются по той причине, 
что боятся, что агрессор переключится 
и на них. 

– Действительно, такие истории не-
редко выходят в информационное про-
странство. И выясняется, что повлиять и 
на родителей, и на самого ребенка очень 
непросто. Куда обращаться?

– В первую очередь это работа 
школы. Когда родители сами начинают 
выяснять отношения, они делают это 
часто не в той плоскости: либо взрослые 
пытаются поговорить с чужим ребенком, 
что недопустимо, либо – друг с другом. 
Часто такое общение заканчивается 
еще большим конфликтом. Поэтому 
выяснение отношений внутри образова-
тельного учреждения – задача школь-
ного психолога и школьной медиации. 
Если и это не помогло, то обратитесь к 
нам – в аппарат уполномоченного по 
правам ребенка. На такие обращения 
мы реагируем достаточно ярко – при 
необходимости пишем запросы в управ-
ление образования, в органы полиции 
по работе с несовершеннолетними, в 
прокуратуру. 

– И просто за консультацией тоже 
можно обратиться?

– Безусловно. Учитывая, что в шта-
те аппарата есть великолепные юристы, 
всегда можно получить всестороннюю 
консультацию и, если, по мнению специ-
алиста, усматривается нарушение, соста-
вить грамотный запрос.

– Сейчас часто можно услышать, что 
защищать нужно не детей, а от детей… 
Иногда такие высказывания не лишены 
смысла.

– Всегда важно помнить: благополуч-
ный, счастливый человек не нанесет вред 
другим. Нет плохих детей, нет плохих 
людей. Из ребенка, которого часто обижа-
ли, вырастает обиженный взрослый. Если 
у ребенка не было счастливого детства, 
ему будет очень тяжело стать счастливым 
взрослым. 

В День защиты детей мы напоми-
наем родителям, учителям, соседям, 
родственникам: если у вас есть в семье 
ребенок, будьте к нему добры и внима-
тельны. Любовь и забота это лучшее, что 
вы можете дать, и это намного дороже 
самых дорогих вещей и самых дорогих 
игрушек 

Светлана Протасевич: «Сейчас 
защита и развитие детей – 
приоритетное направление 
государственной политики. У нас 
в области по губернаторской 
программе сдвинулись с мертвой 
точки такие сложные вопросы, 
как устройство детей в детские 
сады. Не только ремонтируются 
уже существующие, но и строятся 
новые дошкольные учреждения. 
Начали строиться новые школы, 
создаются пространства для 
развития детей: «Солярис», 
«Притяжение», «Кванториум». 
Бесплатно можно заниматься 
хоккеем и плаванием. Открыто 
103 «Точки роста» в разных школах 
области. Активно продвигается 
программа «Безопасные дороги» и 
еще множество направлений для 
счастливого и наполненного детства».
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Сразу оговорюсь, что все герои этой пу-
бликации зарегистрированы в налого-
вой как предприниматели (закон позво-
ляет это с 14-летнего возраста), платят 
налоги, сдают декларации. При этом 
продолжают учиться: кто-то в школе, а 
кто-то уже в университете. Всех на пер-
воначальном этапе поддержали роди-
тели и все они так или иначе получили 
первоначальные знания в различных 
муниципальных детских центрах. 

Среди клиентов – 
мэрия Москвы 

Егор Волков, 16 лет, девятиклассник 
Занимается коммерческой деятель-

ностью три года, co-founder холдинга 
производственных проектов «Upgrade». 
Дважды участник международной (B2B/
B2C) выставки «Экспо-2022»; поставщик 
сувенирной продукции для региональ-
ных и федеральных компаний; сейлер 
на маркетплейсах (в России, Белоруссии 
и Казахстане); участник ПМЭФ-2022; 
победитель Всероссийского акселератора 
«Технолидеры будущего», а сейчас участ-
ник акселератора СберZ.

«Три года назад я пришел в детский 
технопарк «Кванториум», в котором есть 
направление «проектная деятельность». 
Там я познакомился с моими будущими 
партнерами, вместе мы ходили на кван-
тум под названием High-Tech, который 
специализируется на 3D-печати и ла-
зерных технологиях. Это меня всё очень 
заинтересовало, и в рамках учебы мы 
начали делать небольшие разнообразные 
сувениры: светильники, часы, елочные 
игрушки. Со временем это переросло в 
наш холдинг производственных проектов.

Сейчас у нас несколько направлений: 
тематическая сувенирная продукция из 
дерева для маркетплейсов (на 23 Февраля 

делали танки, самолетики, для 8 Марта – 
женская тематика); другое направление, 
с которым мы выходили на международ-
ную выставку, – специализированная, 
имиджевая продукция для компаний: 
индивидуальный дизайн под каждого 
партнера. Среди наших заказчиков даже 
правительство Москвы. Мы делали им 
красивые тематические статуэтки с 
подсветкой. У нас уже есть команда на 
аутсорсинге – дизайнеры, маркетологи. 
Начинали с малого, а теперь только на 
маркетплейсах у нас был оборот порядка 
300 000 рублей за прошлый год. Первые 
небольшие проекты делали в рамках 
«Кванториума» на их аппаратуре. Когда 
пошли большие заказы, нашли произ-
водство в Иванове как субподрядчика. 
Материалы заказываем в Китае и в других 
регионах России, готовую продукцию 
собираем сами из комплектующих. Часто 
помогает мама (улыбается). Куда трачу 
прибыль? Инвестирую в новые проекты».

Чат-бот – вместо приложения

Алексей Виноградов, 18 лет, студент  
Заниматься бизнесом начал три года 

назад еще в школе (сейчас студент пер-
вого курса университета). Заявляет себя 
разработчиком веб-сайтов и чат-ботов, 
основателем smart chat-bot.

«Если мы что-то можем делать 
эффективнее других, я считаю, обя-
зательно нужно внести свой вклад в 
улучшение мира. В нашем городе много 
проблем, которые я хотел бы решить. 
Одна из них – сайты организаций, кото-
рые разрабатывались еще в 2000-х. Моя 
цель – сделать интернет-пространство 
более удобным и функциональным для 
пользователей».

Алексей – самоучка, он самостоя-
тельно осваивал азы программирования, 

но в девятом классе понял, что знаний 
все-таки не хватает. Попросил родите-
лей, чтобы записали его в ивановский 
Центр технического творчества «Но-
вация» и с большим интересом начал 
учиться. Учеба дала много: конечно, 
знания, но главное – желание расти и 
развиваться. К этому моменту Алексей 
создал уже более 50 чат-ботов (получил 
три патента). «Все думают, что чат-бот 
заменяет человека, отвечая на вопрос 
потребителя, и всё. Но я разрабатываю 
теперь нечто другое, точнее на совер-
шенно другом уровне, когда чат-бот ре-
шает множество задач. Чтобы не тратить 
средства на разработку приложений для 
разных устройств, предприниматели 
могут заказать разработку чат-бота, 
сэкономив большие деньги».

Сейчас молодой человек активно 
занимается разработкой сайтов. Его кли-
енты – в основном ивановцы, но, конечно, 
в планах у парня – расширять сотрудни-
чество. За прошлый год оборот бизнеса 
составил порядка полутора миллионов 
рублей. Средства из прибыли идут, ко-
нечно, на жизненно важные нужды и на 
рекламу своего сайта. Алексей планирует 
занять нишу «Яндекс.Директа» и зани-
маться рекламой сайтов.

Красота поднимет доход

Мария Соколова, 15 лет, 
восьмиклассница 

Несмотря на юный возраст, она 
уже уверенно создает красивые образы 
для девушек на выпускные и праздни-
ки, фотосессии и мероприятия. И уже 
не понаслышке знает, как зарабатывать 
деньги, что такое бизнес-план, налого-
вые отчеты, повышение квалификации, 
профессиональный рост и наработка 
клиентов. Основам предпринимательства 

девушка училась в бизнес-школе при цен-
тре детского творчества «Омега». Сейчас 
Мария называет себя профессиональным 
визажистом и стилистом по волосам, 
снимает студию, принимает в ней в основ-
ном ровесниц, но есть уже и постоянные 
взрослые клиенты. В сезон выпускных 
заказов много, но молодой предприни-
мательнице удается совмещать бизнес 
с учебой в школе – учебный год Маша 
закончила только с четырьмя четверками, 
остальные пятерки. 

А еще Мария – красивая девушка и 
как модель снимается для маркетплейсов 
и рекламы.

Кстати, одноклассники и учителя 
знают, что Маша бизнес-леди. В школе она 
проводит трансформационные игры и как 
игропрактик на этом зарабатывает деньги – 
это еще одно направление ее бизнеса.  

 Мама предприимчивой девушки 
тоже работает в бьюти-сфере. «Она у 
меня крутая, и я ей очень благодарна за 
постоянную моральную и материальную 
поддержку на первом этапе работы, во-
обще за то, что она верит в меня. Конечно, 
я прислушиваюсь к ее советам, буду и 
дальше учиться, повышать квалификацию 
и расти в этом направлении. Сейчас нач-
нется сезон выпускных и свадеб – самое 
время работать, увеличивать доход» 

текст: Ольга Хрисанова 

Береги честь 
и начинай бизнес смолоду

На чем зарабатывают несовершеннолетние предприниматели 
Старшее поколение часто ворчит: дети нынче не те, вот мы были… Да, не те: иные сорокалетние ноют, 

что нет работы, сидят и ждут, когда им упадет с неба, а четырнадцатилетние пацаны и девчонки 
занимаются бизнесом и сами зарабатывают хорошие, честные деньги

В ивановском центре «Мой бизнес» 
поддерживают юных бизнесменов. 

С 2022 года для них выделяются гранты 
от 100 000 до 500 000 рублей. Молодые 

предприниматели в возрасте 
от 14 до 25 лет могут получить средства 

на реализацию своего дела. 
Сумма определяется в индивидуальном 

порядке, исходя из качества 
и перспективности заявленного проекта. 

Средства гранта получатели 
могут направить на реализацию 
своей бизнес-идеи, в том числе 

на оплату аренды, ремонт помещений, 
приобретение сырья и расходных 

материалов и другие нужды.

Средства предусмотрены в рамках 
регионального проекта 

«Создание условий для легкого старта 
и комфортного ведения бизнеса», 

который входит в нацпроект 
«Малое и среднее предпринимательство 

и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы».

В центре «Мой бизнес»
молодые предприниматели и те, 

кто только планирует заняться бизнесом, 
могут пройти образовательные 

программы «Азбука предпринимателя» 
и «Школа предпринимательства», 

разработанные Корпорацией МСП. 
До конца года запланировано 

проведение как минимум четырех 
таких тренингов. Ребята, получившие 

сертификат о прохождении 
этих обучающих программ, 

могут подать документы 
на получение грантов для молодых 
предпринимателей в департамент 

экономического развития и торговли 
Ивановской области, после объявления 

ведомством конкурсного отбора.
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текст: Светлана Иванова

Осиное гнездо
Осы беспокоят жителей не только 

частного сектора, но и многоквартирных 
домов. Говорят, порой в окно залетает 
сразу по несколько особей. Что сказать, 
такие гости не радуют.

Остается только догадываться, с 
чем это может быть связано. Тем более 
сейчас, когда для нашествия совсем не 
сезон. Обычно чем выше температура 
воздуха – тем активнее размножаются 
насекомые. В конце лета ос традиционно 
много, так как у них растут семьи и они 
занимаются обслуживанием гнезд. К 
сентябрю-октябрю гнезда отмирают.

Почему же так много ос сейчас, когда 
погода только устанавливается? По мне-
нию специалистов, это не новые особи, а 
те, что проснулись после спячки. Из-за 
того, что резко наступила теплая погода, 
к активности вернулось одновременно 
много ос. Если бы весна была плавной, 
такого бы не наблюдалось.

«Жизнь насекомых не очень продол-
жительная. Рабочая оса живет около 
двух месяцев. Зимуют только оплодот-
воренные самки, – объясняет канди-
дат биологических наук, доцент ИвГУ 
Александр Тихомиров. – Возможно, 
сейчас сыграли роль условия зимов-
ки. Если зима благоприятная, выше 
выживаемость. Большая часть ос зимой 
погибает». 

По словам ученого, осы строят гнез-
да в укромных уголках: в пространствах 
между стенами, под крышами, в почве. 
Но есть и отдельные виды, которые 
живут, не строя гнезд. Они малозаметны, 
их никто не видит. Такие осы обитают в 
естественно созданных древесных отвер-
стиях, в земле. 

«Осы в квартирах? Никогда с таким 
не сталкивался, – говорит биолог. – Что-
бы бумажное гнездо вылепить, сколько 
нужно бумаги наносить, древесины на-
тереть. Учитывая, что бумагу оса носит 
в челюстях, она многократно вылетает и 
залетает обратно. В квартире человеку 
сложно ее не заметить». 

Так или иначе, Александр Тихомиров 
вспоминает, что в отдельные годы в Ива-

нове действительно было много ос. Были 
случаи, когда люди умирали от их укусов. 

«К примеру, человек на улице ест 
мороженое, оса сможет сесть на ложечку 
и ужалить язык. Или сладкая вата, моро-
женое для детей. Надо быть предельно 
аккуратными. От аллергической реакции 
человек может погибнуть. Причем в от-
личие от пчелы одна оса может ужалить 
несколько раз», – отметил специалист.

 Выгоняем гостей
Что делать при обнаружении осиного 

гнезда? 
Если осиное гнездо обнаружилось 

в квартире или на балконе, придется 
разбираться с ним самостоятельно. 

А если гнездо расположено под 
крышей, на чердаке или в вентиля-
ционном отверстии? В этом случае 
уничтожением ос должна заняться 
управляющая компания или ТСЖ. Кры-
ши, чердаки и подобные места входят 
в состав общего имущества дома, и за 
их содержание отвечает управляющая 
организация. Более того: дезинсекция 
входит в минимальный перечень работ 
и услуг по содержанию общего имуще-
ства многоквартирного дома, поэтому 
никаких дополнительных денег за 
уничтожение осиного гнезда управляю-
щая компания с вас требовать не имеет 
права. Оплата этих услуг входит в плату 
за содержание общего имущества.

Средства народные  
и не только 

Санэпидемконтроль сообщает: если 
вы столкнулись с такой проблемой, как 
нашествие ос и шершней на дачном 
участке или в доме, вам предстоит тяже-
лый бой. Страшнее всего шершни, из се-
мейства осиных, они едят пчел и уничто-
жают кору молодых деревьев. Человеку 
они наносят еще больший вред – укусы 
этих насекомых могут вызвать не только 
аллергические реакции, но и обернуться 
отеком Квинке, что способно привести 
к смерти от удушья, если вовремя не 
оказать помощь.

Да, причиной трагедии порой может 

стать всего лишь маленькая оса. Не-
сколько лет назад трагедия произошла 
в Тейкове. Мужчина работал на стройке, 
когда его укусила оса. Прибывшие врачи 
не смогли спасти от анафилактического 
шока. Меньше года назад врачи скорой 
помощи спасали водителя-дальнобой-
щика. Из-за укуса осы у него развился 
анафилактический шок.

Избавляться от ос нужно обязатель-
но, есть несколько методов. Народные 
средства способны справиться с малым 
количеством ос и шершней, а для боль-
шого нашествия насекомых-вредителей 
требуется помощь профессионалов. Во 
время проведения процедуры избав-
ления от летающих вредителей важно 
позаботиться о своей безопасности: пер-
чатки, закрытый прорезиненный костюм.

Если вы обнаружили гнезда земля-
ных ос возле дачных угодий, необходимо 
немедленно начинать борьбу с ними. 
Есть советы заливать гнезда крутым 
кипятком, бензином или цементным 
раствором. Методы действенные, но 
негуманные. 

Можно приобрести готовые химика-
ты в ближайшем магазине – препараты 
распыляют вокруг мест скопления ос, 
одна особь на лапках занесет яд в гнездо, 
и все погибнут. 

Самый эффективный метод – вызов 
специалистов. Дезинсекторы работают 
мощными химическими растворами. 
Расценки в Иванове: от 2,5 тысячи – в 
черте города при небольшой площади. 
Дальше – больше 

МНОГО 
ОС

Ивановцы жалуются, что осиные гнезда сейчас приходится извлекать не только из чердачных помещений, 
но и даже из квартир. Это не только неприятно, но и крайне опасно

Меня, как врача-невролога, 
заинтересовало название книги 
«На крыльях разума и сердца». 

Оказалось, что написана она моей 
коллегой врачом-неврологом  

А.А. Козловой.

Жанр этой книги необыкновенной, 
он уникальный. От книги не отвлечешь-
ся – одна глава интереснее другой. И 
настроение улучшается, и посмеяться 
хочется. Особенно приятно то, что 
книга заставляет вспомнить лучшую 
пору в жизни – детство, окунуться в 
мир сказок. За текучестью жизни об 
этом забываешь. А все мы когда-то 
были детьми.

Автор предлагает еженедельно на 
отдельном листе писать для себя де-
сять реальных желаний, рисовать круг 
с указанием процентов проводимых 
мероприятий в течение дня. Всё это 
настраивает на добрый лад.

Книга «На крыльях разума и серд-
ца» интересна каждому возрасту – и 
молодому, и пенсионеру, в ней много 
мудрых стихов и про елочку, и про 
счастье, и про то, что «хорошо, что не 
надо на работу бежать» (пенсионерам). 
Много любопытных фотографий. К 
примеру, «коза у компьютера», цыплята, 
сидящие на кошке, «в обнимку с лоша-
дью» и т.д. Посмотришь на фотографии, 
вспомнишь, как раньше люди жили, 
какая им досталась доля, – и настрое-
ние улучшается.

Книга заставляет о многом заду-
маться, переоценить некоторые момен-
ты жизни, стать добрее к себе и людям.

Мне особенно близка глава «Как вы 
боролись за жизнь своих пациентов». 
Очень наглядно, искренне всё изложе-
но. Вспоминаешь дни начала работы в 
профессии и как бы возвращаешься в 
молодость.

О своих впечатлениях я поделилась 
с коллегой и услышала от нее полное 
взаимопонимание, а еще то, что  
А.А. Козлова в начале марта 2023 года 
выпустила продолжение книги, как 
бы ее вторую часть под названием «От 
сердца к сердцу». Я и эту книгу прочла, 
и нашла много интересного и полез-
ного. Здесь и о русской печке, и о бане, 
да еще со стихами. Узнаешь новое о 
пирамидах и микросферах, об арома-
тах и энергии цвета. Книга настраивает 
на новый лад, на пользу труда, который 
дает смысл всей нашей жизни. Пример 
тому – жизнь великого хирурга  
В.Ф. Войно-Яснецкого, о котором в 
книге написано. Приведены мудрые 
мысли, в том числе врачей и пациентов, 
которые заставляют о многом заду-
маться, например, «жизнь – не те дни, 
что прошли, а те, что запомнились».

Спасибо автору за такие поисти-
не лечебные книги. Дай Бог нам всем 
здоровья и благополучия.

Врач-невролог  
Зинаида Леонидовна Коврижных,  

стаж работы более 40 лет.

О лечебном 
факторе

отзыв
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театр

В областном архиве хранятся личные дела, карточки коммунистов – директоров Интердома: 
Н.М. Ляпина, Г.С. Гаспарова, Т.З. Макарова, М.И. Хохлова, М.А. Вяткина; документы, фотодокумен-
ты лучших педагогов-наставников: В.А. Бабичева, Т.Е. Голубевой, Д.И. Майоровой, С.А. Рассулиной, 
Ю.И. Кобенья; документы, фотодокументы знаменитых воспитанников: Тимура Тимофеева (Тима 
Райена), Вивианы Пак, Сергея Юн-Фу, Джозефа Лонго, Чавдара Драгойчева, Алии Забанбарк. 

Планируется, что материалы выставки будут оцифрованы и выложены на сайт областного 
архива. Сейчас там можно найти отсканированные альбомы Интердома за 1955–1956 и 1990–
1993 годы 

В ретроспективе покажут ленты с участием 
Олега Янковского, Инны Чуриковой, Вадима 
Абдрашитова – в разные годы эти люди были свя-
заны с ивановским фестивалем. Также организа-
торы планируют посвятить несколько показов па-
мяти модельера Вячеслава Зайцева. Как художник 
он работал на фильмах «Пока пройдет осенний 
дождь» (1985), «Овод» (1980), «Отель «У погибшего 
альпиниста» (1979), «Держись за облака» (1971), 
«Фокусник» (1968). Как актер снялся в фильмах 
«Корабль двойников» (1997), «Этот фантастиче-
ский мир. Выпуск 12» (1987). Что из этого будет 
показано в Иванове, неизвестно. 

Сообщается, что в этом году на «Зерка-
ло» вернется «Костюм в кино» – кураторская 
программа художника по костюмам Надежды 
Васильевой. Впервые на фестивале будет 
представлена секция «Переплетения», которая 
будет включать фильмы, исследующие грани-
цы актуального кинематографа и осмысляю-
щие роль моды, искусства и дизайна в совре-
менном мире.

В рамках киносмотра также заявлена 
работа творческих мастерских для подростков 
в Юрьевце и Иванове, сейчас ведется набор 
желающих.

Откроется фестиваль 30 июня в Юрьевце 
большим концертом памяти Эдуарда Артемье-
ва. Этот композитор дружил с Андреем Тарков-
ским и написал музыку для фильмов «Солярис», 
«Сталкер», «Зеркало».

В Иванове площадками киносмотра станет 
арт-резиденция на железнодорожном вокзале и 
Музейно-выставочный центр на ул. Советской. 

Добавим, перед «Зеркалом» в Иванове 
пройдет еще один фестиваль – телевизионных 
сериалов «Пилот». Ивановцы смогут увидеть 
серии (до 24 минут) новых российских сериалов, 
в том числе тех, которые еще находятся в произ-
водстве. Все показы «Пилота» – открытые, гости 
и жители Иванова могут посмотреть конкурсную 
программу бесплатно, по регистрации, которая 
откроется за сутки до фестиваля. Показы тради-
ционно пройдут в кинотеатре «Лодзь» Занавес опускается

В ивановских театрах наступают продолжительные летние 
каникулы. Так, труппа кинешемской драмы дала последнее 
представление на этой неделе – зрители увидели концерт 
«Нам 125». Интересно, что в свой юбилейный сезон 
кинешемцы отыграли 327 спектаклей.

Ивановский драматический театр на июнь заявил только детские спек-
такли. Однако у постоянных зрителей еще есть возможность встретиться с 
актерами. Закрытие сезона состоится 10 июня в формате «Ночь в театре». 
Будет представлена новая версия комедии «Ужин по-французски», пройдет 
розыгрыш подарков для зрителей.

Ивановский музыкальный театр продолжает работу до конца меся-
ца. Зрители могут посетить 19 разноплановых спектаклей, в том числе и 
недавние премьеры: «Мата Хари: любовь и шпионаж», «Мэри Поппинс, до 
свидания». Завершит 88-й сезон гала-концерт 29 июня.

Самым трудолюбивым выглядит театр кукол – спектакли будут идти 
вплоть до 8 июля. Юные зрители смогут посмотреть в том числе «Прав-
дивые истории Поросенка и Лиса» (6+), премьера которых состоялась две 
недели назад. В основе инсценировки – сказки Бьёрна Рёрвика, режиссер –  
лауреат Российской национальной театральной премии «Золотая маска» 
Наталья Пахомова.

Надо отметить, что отпуск у актеров не растянется надолго. Летом они 
будут готовить новые спектакли. Так, известно, что Ивановский драмати-
ческий театр приступил к репетиции «Трех сестер». Пьесу Чехова поставит 
приглашенный режиссер Леонид Алимов 

Дом детства
В читальном зале областного 
архива (ул. Куконковвых, 1) 
открылась выставка документов 
и фотографий к 90-летию первого 
интернационального детского дома 
в СССР. Его строительство было 
завершено в Иванове к 1 мая 1933 г. 
Первая группа воспитанников –  
140 детей зарубежных 
революционеров и 
политэмигрантов – прибыла  
к 7 июня. 

Кинофестивали друг за другом
Объявлены даты XVII Международного кинофестиваля «Зеркало»  

им. Андрея Тарковского. Он пройдет в Ивановской области с 30 июня  
по 5 июля. Ни программа, ни состав жюри пока не известны. Заявлено только, 

что будут демонстрироваться около 100 фильмов из 10 стран мира
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